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【文字更正】
1、8 月 29 日 A29 版

《“富婆”征婚 见面要
走金佛》（校对：何燕
编辑：李东）一文，第 1
栏第 1 段第 2 行“预找
伴 侣 同 度 余 生 ”中 的

“预”应为“欲”。
2、8 月 29 日 C04 版

《下一站，看青春爱情》
（校对：庄文湄 编辑：
甘丹）一文，图说中的

“张均甯”应为文中提
到的“张钧甯”。

■ 社论

“三百大战”别伤害消费者利益

近日，百度和奇虎 360
为争夺中国搜索市场爆发
的“三百大战”忽然升级。
双方展开网络攻防战，百度
对 360 搜索业务展开反制，
用户通过360综合搜索访问
百度知道、百科、贴吧等服
务时，将会强行跳转至百度
首页。而360昨日午间做出
回应，将网址导航搜索框中
所含百度服务全部撤掉。

这场“三百大战”源于
360于8月16日推出的综合
搜索。360搜索推出后，百度
遭受到 10 个月来最高的股
价跌幅，奇虎 360 股价却大
幅上涨。而伴随着百度反
制 ，奇 虎 360 股 价 又 大 跌

6.22%，百度则涨了 3.69 美
元。股价的变化象征着投资
者对公司未来前景看法的变
化，这足以显示出，这场“三
百战争”的胜负，对两家互联
网巨头未来的重要性。

更充分的市场竞争将更
有利于用户，从这个角度讲，
中国搜索引擎市场多一家服
务提供商不是件坏事。但现
实经验又告诉消费者，万不
能为市场竞争的升级而盲目
乐观，在中国市场上，消费者
已经见多了杀破底线的恶性
竞争，比如这个月刚发生的
电商价格忽悠大战；比如
2010年360杀毒与腾讯打的
那场强迫消费者进行二选一

的“3Q 大战”……消费者不
怕竞争双方会否“玉石俱
焚”，只怕自己在战争中被企
业绑架成为无辜的“肉弹”。

从目前的“攻防战况”看，
无论是百度还是360，其手段
虽然都很直接有力，但总归仍
在底线之上。而人们担心的
是，随着战争的进一步升级，
利益相关、生死攸关之时，两
巨头是否还能hold住底线，不
把消费者卷入进来。

之所以有这种担心，是
因为它们确实都有把消费
者卷进来的能力。相对于
传统行业，互联网企业有更
强的平台特性，对用户的干
预性也更大。尤其是百度

和 360，在所属行业中占有
近乎垄断的强势地位，如果
它们为了竞争而放弃底线，
还有很多手段可以用，比如
百度可以全面封杀奇虎360
所有信息，360 则可以通过
它的杀毒平台拦截百度广
告或警示不安全等，为之付
出代价的则是无辜的用户。

或许这种担心有些多
余。但在经历一系列池鱼之
灾后，消费者真心希望发生
在巨头间的市场竞争能够坚
守底线。中国搜索市场欢迎
竞争，但不要一开始就陷入
恶性竞争，归根结底，真正对
用户有效的“杀器”还是技术
和服务。几乎每个网民都是

搜索引擎的用户，人们希望
双方吸取电商价格战教训，
重视商誉，珍惜羽毛，不但不
要在竞争中卷入消费者，也
不要把这场搜索战争打成广
告战、公关战、骂战、煽动战，
而应是技术战和服务战。

近年来，发生在中国市
场上的、损害消费者利益的
恶性竞争越来越多，连最与
国际接轨的互联网业亦不
能例外，而同样的市场竞争
行为，在国外却往往进行得
很平和，这种差别很值得深
思，是中国的市场出了问
题，还是中国的企业家或企
业文化出了问题？

相关报道见B03版

中国搜索市场欢迎竞争，但不要把这场搜索战争打成广告战、公关战、骂战、煽动战，而应
是技术战和服务战。

■ 观察家

昨天晚上，陕西省安监
局局长杨达才通过微博回
应网友质疑。杨达才就其
在事故现场“微笑”的不慎
之举，向遇难者家属表示诚
挚的道歉，同时称其所佩戴
名表品牌属实，但均为自己
个人购买。

对于何以会有“微笑”
的“不当表情”，他说：“有些
基层同志向我介绍情况的
时候，都显得特别紧张，有
的同志口音比较重，有些话
我听不太清楚。我让他们
放松些，可能一不留神，神
情上有些放松。现在回想
起来，我也很内疚。”

一个厅局级官员在公

共舆论空间，就自己的不当
表情而公开道歉，态度也相
当真诚，确实并不多见。这
首先值得肯定。

当官员身处舆论危机
之中，就应该降低身段，拿
出诚意，承担责任，错了就
道歉，对公众的舆论监督保
持谦卑。这样方能获得当
事人以及公众的谅解。

从昨晚的网络舆情来
看，很多网友也对“局长道
歉”给予了肯定，“微笑门”
算是基本过关。然而，舆论
并未就此平息，原因就在
于，“名表”的问题还没有详
细说明，而且也缺乏权威的
说法。

这场舆论风波虽然令
一位官员陷入了一场个人
危机，当事官员以个人身份
回应公众质疑，相对于过去
的官方回应“公私不分”，只
见“组织”不见“个人”，也是
一种突破。

不过，如今这场舆论风
波也并非完全是官员个人
的“ 私 事 ”，其 中 也 有“ 公
事”。公众质疑的矛头，乃
是杨局长消费名表的背后
是否存在贪腐。这就不是
个人的私事，是需要公权力
机构出面的“公事”。

在名表的问题上，杨达
才称，5 块手表为其 10 多年
来，用个人合法收入购买，

最贵的一块是今年买的万
宝龙 106500 型号，价格是
3.5 万，不是江诗丹顿牌子。
其他几块表的牌子跟网友
所说的差不多，每块价格大
致在一到两万左右。

这一说法并未平息、反
而引发了民众进一步的质
疑。比如，以他并不算高的
收入，花费十多万元连续购
买多块价格不菲的名表，似
乎不合常理；而且这些表究
竟是什么品牌，价格几何，
也没有更进一步的详细说
明，公众难以就此相信，这
些名表确实“物美价廉、自
费购得”。

显然，个人无法自证清

白的回应，尚不具备充分的
说服力。既然杨达才局长
已经向纪律监察部门做了
汇报，公众也就希望看到相
关部门为此而做了哪些工
作，最终结果如何。那些表
究竟是什么款式，当时值多
少钱，是否为杨局长个人所
买，这些问题如能一一作
答，舆论的责难自然就烟消
云散。

也只有这样，杨达才局
长才能真正恢复清誉，公众
也才会相信，戴名表纯粹是
杨局长的个人爱好。

□新京报评论员 于德清
相关报道见A13版

“微笑局长”的名表仍待“公家”说明
一个厅局级官员在公共舆论空间，就自己的不当表情而公开道歉，这首先值得肯

定。不过，官员消费名表的背后是否存在贪腐，需要监督机构出面回应。


